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Marielle TREMELLAT, Présidente de la Maison de la Nature du 
Ried et de l’Alsace centrale ouvre cette assemblée générale en 
remerciant l’ensemble des partenaires et des participants pour 
leur présence. 
ComPTE RENdU dE l’AG dU 2 jUiN 2017
Le compte rendu de l’Assemblée Générale du 2 juin 2017 est 
adopté à l’unanimité.
RAPPoRT moRAl 
Marielle TREMELLAT, Présidente de la Maison de la nature du Ried 
et de l’Alsace centrale :
Je remercie les salariés de la Maison de la nature, et particuliè-
rement l’équipe cuisine  et ménage, qui travaille souvent en flux 
tendu, comme d’ailleurs d’autres salariés de l’équipe.
Je remercie les bénévoles et les administrateurs pour leur travail 
et leur implication.
Je remercie les élus des collectivités régionale, départementale, 
locales, les organismes d’état, ainsi que les techniciens de ces 
mêmes collectivités. Je remercie les partenaires publics et privés, 
des offices de tourisme jusqu’aux entreprises. Et enfin je remercie 
l’ensemble de nos membres ici présents.
Malgré tous nos efforts, on ne connait pas l’avenir.
C’est la 3ème année où nous avons un déficit important.
Je souhaite lancer un débat :  quel choix reste-t-il pour l’éducation 
à l’environnement ? Est-ce que les collectivités souhaitent conti-
nuer à soutenir l’éducation à l’environnement ?
Nous sommes d’accord pour en débattre après la présentation 
des activités de 2017.
RAPPoRT d’ACTiviTéS : 
Présenté par Denis GERBER, Directeur, ainsi que par les différents 
chefs de secteur.
Les chiffres sont meilleurs qu’en 2016, l’activité est importante, 
mais cela ne suffit pas pour dégager un bénéfice.
L’année 2016 montrait une fréquentation très basse, avec une 
mauvaise conjoncture (insécurité, mauvaise météo)
L’année 2017 présente un mieux, mais on cherche toujours à 
améliorer les résultats.
ACCUEIL SCOLAIRE (Jean-Thomas)
Notre principal public est le primaire avec des élèves de 6 à 12 
ans, et quelques  collégiens. Cette année nous avons travaillé sur 
l’apiculture. Petite présentation sur cette activité, mais aussi sur 
des activités d’atelier cuisine pédagogique avec les enfants.
JT nous montre un petit film témoignage de Mme Annie 
SCHOENFELDER, maitresse de l’école de Gerstheim, qui nous 
parle de son vécu en classe de découverte.
JT présente le travail sur la conservation des aliments avec 
le collège Notre Dame de Sion de Strasbourg  : atelier de jus de 
pomme, autres techniques de conservations des aliments, on 
réexploite les cours vus en classe en manipulant à la Maison de 
la nature. 
POLE ALIMENTATION (Jean-François ; Jeff )
Jeff travaille sur l’alimentation durable, et développe cette notion 
en ateliers cuisine. Ces ateliers cuisine se déroulent les mercredis 
dans les territoires pour le grand public et toute l’année scolaire 
auprès des l’équipes de cuisine des collèges, des élèves et des 
enseignants.
IAvec l’ARIENA, il y a un travail sur le gaspillage alimentaire. Les 
participants sont actifs, ils travaillent sur le lien au paysage, à la 
proximité. L’outil  « le pot de yaourt à la poire », déroule le procédé 
de l’alimentation locale et de saison à travers un exemple .
Les démarches contre le gaspillage alimentaire dans des périsco-
laires, des collèges, auprès du grand public et à des professionnels 
comme des agents du SMICTOM, sont menées grâce au  soutien 
du CD67, du SMICTOM et de l’ARIENA.
CENTRES DE VACANCES ET DE LOISIRS (par Jean Thomas)
Les colonies de vacances (Accueils collectifs de mineurs ACM) et 
les Centres de loisirs sans hébergement (Accueils de loisirs AL) 
sont bien mieux remplis en 2017 qu’en 2016, et 2018 s’annonce 
encore meilleur.
Le sentier pieds nus Sensoried, nous amène beaucoup de passages 
et avec un affichage adapté, il fait connaitre les activités enfants, 

colos et accueil sans hébergement.
JT présente la colo 6-8 ans « Chercher la p’tite bête » qui permet 
aux enfants de remplacer en douceur la peur des insectes par de 
la curiosité.
Il présente également la colo «  Aventures gauloises  ». On y 
fabrique des cabanes. Le côté historique Celte est bien présent.
Dans tous les séjours, on évoque la ressource eau et les espaces 
naturels.
TOURISME, GRAND PUBLIC et BENEVOLAT (Anaëlle)
De nombreux partenaires sont impliqués et bien sûr, nos béné-
voles qui participent de plus en plus à nos activités phares.
Le programme « Nature au fil des mois » destiné aux grand public 
propose 3 à 4 sorties nature grand public par mois, plutôt les week 
end, en essayant de satisfaire les sollicitations des communes.
Les nouveautés de l’année 2017 :  un atelier « Do it yourself » où 
on apprend à faire de la lessive et du savon maison, une journée 
«  troc ton jouet  » dans le cadre de la semaine de réduction des 
déchêts, et un atelier sur le poulailler chez soi. 
A noter également :
une exposition et une soirée projection sur le thème «  le petit 
monde  », avec la précieuse collaboration de Marie-Odile 
WALDVOGEL qui nous apporte des superbes clichés naturalistes 
d’insectes et autres.
Un week end en images avec Benoit KOENIG, alias Riedmann, qui 
a organisé un concert, une exposition photo et  une conférence  
images et musique en collaboration avec Rens music et Christian 
HOFFNER en octobre 2017.  L’exposition et la conférence ont eu 
un succès bien mérité.
Pour le secteur tourisme, il y a de nouvelles sorties éco touristiques : 
 «  Sur les chemins de la belle source  »  : les mercredis soirs à 
Herbsheim par notre bénévole Benoit KOENIG, alias Riedmann
« Balade nocture entre douceur et frissons » les mardis soir sur le 
Sensoried avec animation.
Le bénévolat nous permet d’assurer les «  jeudi vannerie  » de 
novembre en mars (on ne fait pas que des paniers) et «  l’atelier 
couture » d’avril à octobre.
Les bénévoles nous épaulent pour faire des petits gâteaux pour le 
sentier pieds nus (vendus dans le distibuteur), pour des réunions 
d’idées, pour des photos de bonne qualité (Riedmann et Renée 
Weber), pour de la mise sous pli, pour casser des noix qui servent 
à faire l’huile vendue dans le distributeur.
Le bénévolat se développe dans le secteur grand public.
Une « chartre du bénévolat » une plaquette de présentation sont 
en voie de finalisation.
FORMATION
Une formation «  permaculture  » du 20 au 24 mars 2017 et une 
formation « Phytothérapie et médecine traditionnelle chinoise » 
du 26 au 28 mai 2017.
INTERPRETATION ET ACCOMPAGNEMENT DU TERRITOIRE 
(Delphine)
Ce secteur a créé en quelques années plus de trente sentiers d’in-
terprétation en Alsace. Ce qui représente environ 240 panneaux 
sur le patrimoine Alsacien. Le travail de ce secteur se tourne vers 
l’accompagnement, les démarches participatives et citoyennes.
Avec le SMICTOM dans des démarches «alimentation» en 
périscolaires.
Avec des collèges nous travaillons à la réduction des déchêts et 
du gaspillage alimentaire et un approvisionnement local et bio.
Avec le SDEA le secteur mène une démarche de concertation 
autour des captages d’eau pour un retour à la potabilité.
Le sentier pieds nus Sensoried connait un très grand succès. Son 
entretien demande d’autant plus d’implication, nous sollicitons 
les salariés tous les jours d’ouverture, mais aussi les bénévoles et 
les stagiaires. 
Un besoin accru de financement, proportionnellement au 
nombre de passages et donc d’usure du sentier est assumé par 
des mécènes : les entreprises Burkert, Mathis et Intermarché.
Le 24 septembre 2017 a eu lieu notre 1ère « balade gourmande » : 
le concept d’une marche gourmande a été adapté sur le 
Sensoried, les participants ont fait 2 fois le sentier pieds nus, les 
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plats proposés étaient fait maison, locaux et de saison, avec en 
point fort le sanglier à la broche. 
Il y a tout de même 2 projets d’interprétation en cours  : la piste 
cyclable Wittisheim Sundhouse et la commune de Muttersholtz 
sur le thème « les chemins de la transition ».
Delphine nous projette un film sur son travail à propos des loge-
ments vacants.
Projet «  1m2 pour la biodiversité  », nous en sommes à environ 
5000m2 soit 33 familles engagées pour un jardinage au naturel. 
Nous travaillons aussi sur le thème de la biodiversité dans le cadre 
d’un projet « éco école »  à Muttersholtz (nichoir)
Projection 2018 : 
projet de mobilisation citoyenne à l’échelle du village 
« MUTTERSHOLTZ 2050 »
Marielle TREMELLAT reprend la parole et propose que le rapport 
moral et le rapport d’activité soient votés et adoptés  : vote à 
l’unanimité.
Denis remercie les partenaires et les bénévoles et salariés, notam-
ment pour la balade gourmande qui était la « journée de solida-
rité » des salariés.
RAPPoRT fiNANCiER :
Marielle donne la parole à Thomas KAPPEL, notre expert-comp-
table du cabinet comptable Gestion et stratégies.
Il présente le bilan et le compte de résultat 2017, Nous affichons 
un résultat déficitaire de 72440 € pour 2017. 
Le compte de résultat est très contrasté car il y a une perte impor-
tante sur l’exercice, mais la dépendance aux subventions est 
moindre que les années précédentes.
On constate une bonne progression des prestations de service, et 
une baisse des projets subventionnés.
Ce qui fait un total des produits un passage de 897 k€ en 2016 à 
856k€ en 2017 = - 41k€
Et un total des charges de 968 k€ en 2016 à 928 k€ en 2017 = - 40k€
Il y a notamment un recul de charges dans les secteurs :
achat, autres services extérieurs, masse salariale et charges 
sociales.
Il y a eu des efforts sur la masse salariale, mais en parallèle une 
forte baisse des aides de l’état sur les contrats aidés.
Les amortissements sont stables, les provisions en baisse.
Le résultat courant est de - 48 k€, contre -70 k€ en 2016. 
La trésorerie est très basse.
Le résultat final est de -72k€ car il y a 32 k€ de charges excep-
tionnelles  ;  nous avons répris les 32000€ de subvention portée 
injustement en recette dans le CR de 2015.
Question de l’assemblée : pourquoi y a-t-il une diminution de la 
masse salariale ? 
Réponse de M KAPPEL : cela est du à une diminution du nombre 
de salariés dans l’équipe.
Analyse du bilan : 
Nous constatons que les fonds propres associatifs sont négatifs 
de -25k€, de part la perte de 2017.
Question de l’assemblée  : Est-ce que la Maison de la nature est 
tenue de payer une prime de retraite si le salarié travaille ailleurs 
après ? 
Réponse de M KAPPEL : L’indemnité n’est acquise que si le salarié 
prend sa retraite à la Maison de la nature. S’il part de la structure 
avant sa retraite, il n’y a pas d’indemnité.
Une simulation précise qu’il faudra décaissé environ 60k€ pour les 
salariés partant à la retraite en 2020 et 2021.
Denis GERBER présente des graphiques pour expliquer la comp-
tabilité de manière analytique.
On constate une baisse des subventions (notamment des emplois 
aidés). En 2014 nous avions un excédent. En 2015, 2016 et 2017 
nous avons un déficit. Nous avons maintenu le chiffre d’affaire. 
Nous sommes à 52% d’autofinancement.
Nous souhaitons renouer avec les comcom qui ont fusionné 
et dont la convention à été perdue au moment de cette fusion 
(Benfeld, Rhin...)
Analyse des résultats par secteur : 
Les secteurs Classe extérieure, Classe sur site, CVL/CLSH, 

Alimentation dans les Collèges sont à l’équilibre.
Sensoried  : la vandalisation du distributeur a créé un déficit. Le 
matériel était assuré, mais le manque à gagner sur plusieurs mois 
était un handicap.
Développement : il y a beaucoup de temps de travail pour cher-
cher des projets qui n’ont pas abouti, ce temps n’est pas valorisé.
Grand public  : résultat négatif (-54K€) c’est le secteur qui nous 
préoccupe financièrement, mais qui mobilise le bénévolat et 
organise la vie associative. On réfléchit à faire baisser la masse 
salariale pour atténuer le déficit. Ce secteur est notre implication 
auprès du GrandPublic.
Sentier gourmand  : léger déficit (malgré le temps de travail en 
bénévolat)  ne sera pas reconduit tel quel.
Formation : petit secteur, à développer.

Des réunions de «  bureau élargi  » ont cherchées des pistes 
d’améliorations.
Mme TREMELLAT et M GERBER ont rencontré M le Sous-Préfet 
au sujet des contrats aidés, la réponse a été positive pour nos 3 
contrats aidés.

Pistes d’améliorations :
Retrouver les partenariats com com perdus.
Faire venir plus de monde en hébergement.
Accueillir davantage de public pour des repas.
Faire des bilans financiers intermédiaires en cours d’année, 
notamment en collaboration avec David Felix de l’ARIENA.
Travailler avec Alsace active via un DLA et si possible d’envisager 
un emprunt pour consolider nos fonds propres.
Développer les projets  mettant en jeux les compétences d’ac-
compagnement et les démarches actives, à étendre sur d’autres 
territoires.
Négociations pour diminuer les charges, par ex sur la taxe 
d’habitation.
Diminuer le nombre d’heures salariées pour la Nature au fil des 
mois et l’écotourisme. 
Continuer les animations à la carte, sur Sensoried, les repas de 
groupe, les mises à dispositions de locaux, 
Le secteur GP est soutenu par des financements spécifiques  : 
comcom de Sélestat, PETR, ENS CD67, recettes directes, aides à 
l’emploi. Ces revenus ne couvrent pas les charges mais arrêter ces 
activités nous ferait perdre ces subventions.
SOLUTIONS DISCUTEES EN BUREAU ELARGI : 
Nous souhaitons conserver le secteur grand public
Diminuer la masse salariale
Conserver la visibilité (revue de presse)
Conserver les subventions actuelles, 
Supprimer les animations non financées, même si en 2017 la 
plaquette verte est déjà allégée dans ce sens.

Budget prévisionnel 2018  : prévoir de diminuer les charges en 
2018. On ne peut pas enlever plus de 7800€ de charges salariales 
car il faut assumer les activités prévues en 2018. On prévoit 
-20000 € de subvention, du coup on prévoit une augmentation 
de 54000 € de chiffre d’affaire
Question : emploi des bénévoles ? Il semble que le gouvernement 
va se pencher sur l’implication des bénévoles ?
Réponse : Il faut que le bénévole soit adhérent de la structure
Pour info, il y a eu un contrôle URSSAF et cela s’est bien passé, pas 
de redressement fiscal.
M Patrick BARBIER prend la parole et revient sur la question-
débat initiée par notre Présidente en début d’AG. «  On a senti 
l’inquiétude et l’émotion », il reprend les mots de Nicolas HULOT : 
« il est trop tard pour être pessimiste » Le pessimisme ne fait pas 
avancer les choses. Sur notre territoire en Alsace centrale, tout le 
monde «  ne s’en fout pas  ». Si on prend du recul, sur beaucoup 
de sujets on a bien avancé, sur le domaine des déchets (recense-
ment des décharges sauvages, maintenant il n’y en a plus) avec le 
SMICTOM on envisage une 3ème poubelle de tri, pour la poubelle 
jaune il y a 85% de bon tri.
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En terme de biodiversité, nous sommes en train de regagner du 
terrain sur l’échelle d’Alsace centrale ; le castor, le hibou grand duc 
et le saumon sont de retour.
La Maison de la nature y est pour beaucoup.
Muttersholtz est la capitale française de la biodiversité en 2017
Les grandes communes de France se demandent comment une 
petite commune comme Muttersholtz a réussi, comment elle peut 
faire autant pour la biodiversité. C’est aussi grâce à la Maison de 
la nature.
Nous n’avons plus de réserve, il faut prendre des décisions. Voir 
les solutions côté recettes et diminuer les charges intelligemment. 
Réfléchir à un modèle économique, être moins ambitieux. Il faut 
continuer les actions, nous faisons un super travail à Muttersholtz, 
avec les citoyens, sur les logement vacants. Le fossé se creuse 
entre les citoyens et les décideurs, on commence à le sentir.
L’analyse est bonne, il y a des choses à faire pour se remettre dans 
des conditions sereines.
Mme Marie-Odile WALDVOGEL prend la parole  : elle se joint à 
l’émotion de Marielle, plutôt pessimiste. Dans les années 70 il y a 
eu la création d’associations, de conservatoires d’espaces natu-
rels. Elle a l’impression que cela empire.
Il faut continuer à sensibiliser les enfants car les enfants d’au-
jourd’hui sont les citoyens de demain.
L’implication de la commune de Muttersholtz est exceptionnelle 
en terme d’environnement, les élus parlent de biodiversité mais 
quand on demande, ils font des dérogations contre cette biodi-
versité. Des terriers sont enlevés, des panneaux pédagogiques 
aussi, diverses choses disparaissent parce qu’elles dérangent. Les 
élus s’occupent des aides sociales mais pas d’écologie.
Mme WALDVOGEL souhaite qu’en 2018 on comptabilise les 
heures des bénévoles, pour quantifier.
Renée WEBER prend la parole  : elle a des petits enfants jeunes 
adultes et elle n’est pas aussi pessimiste. La génération à venir est 
meilleure.
Il y a déjà 2 générations qui sont passées à la Maison de la nature, 
on en voit les résultats. Il y a aussi des agriculteurs qui font des 
réunions pour changer de pratiques.
La qualité de l’eau de l’Ill est bien meilleure puisqu’on voit le retour 
de poissons sensibles à la pollution.
M DROUILLON , vice Président de la Communauté de communes 
du Val d’Argent, travaillant au changement et à l’énergie renou-
velable à Sainte Marie aux mines, prend la parole.
Il est aussi optimiste. Les élus « ne s’en fichent pas ».
Pour lui, l’écologie a souffert des écologistes partisans de la 
décroissance. On a diminué les gaspillages, on a des nouveaux 
produits à 85 % recyclables. Dire qu’on n’a plus d’énergie, c’est 
faux, il faut développer les énergies renouvelables. Il soutient à 
fond le SMICTOM avec l’idée de la 3ème poubelle de tri.
Il faut continuer le travail de formation antigaspi dans les collèges.
M Jean-Marc RIEBEL du PETR prend la parole et dit que depuis 10 
ans on est à cheval sur la ligne rouge. On aurait un déficit bien 
supérieur si on n’avait pas fait tous ces efforts. On a réussi à main-
tenir l’équilibre malgré l’addition des déficits.
M KLETHI pense que les 2 opinions sont vraies : il y a une course 
entre les menaces et les solutions. L’échelle est immense. Nos 
efforts sont dérisoires (énergies fossiles, marchandisation) mais 
j’espère que les optimistes auront raison. 

Marielle passe la parole à M Bruno SCHNITZLER, notre 
Commissaire aux comptes du cabinet SB CONSEIL.
Rapport du Commissaire aux comptes :
M Bruno SCHNITZLER lit les différents rapports financiers :
rapport général sur les comptes annuels, qui ne comportent pas 
d’anomalie significative. Les comptes annuels sont réguliers et 
sincères.
Vérification spécifique : sans réserve

M SCHNITZLER attire notre attention sur l’incertitude de la 
continuité de l’association si elle ne parvient pas à équilibrer ses 
charges et ses produits.
En 2017 les produits des activité ont bien augmenté, et les charges 
ont diminué, mais les subventions ont diminué de 80 k€ ; On voit 
que l’effort est important pour « maintenir le bateau à flot »
C’est une préoccupation de tous les instants.
L’idée de Mme WALDVOGEL de comptabiliser le bénévolat est 
une bonne idée, elle ne changera pas la situation financière mais 
valorise le bénévolat et chiffre l’impacte de l’asso.
M SCHNITZLER n’est pas pessimiste car il sait qu’on cherche des 
solutions.
Attention aux indemnités de départ à la retraite qu’il faudra 
décaisser en 2020-2022.
M SCHNIZTLER informe l’assemblée des conventions reglemen-
tées qui concerne les collectivitées subventionnant la Maison de 
la Nature et qui sont aussi membre du CA
La Région Grand Est  représenté au CA par Mme HORNY GONIER
Le département Bas-Rhin représenté par Mme GREIGERT
La commune de Muttersholtz  représenté par Mme KILCHER et 
Mme VINOT
La Communauté de communes de Sélestat représenté par Mme  
HIRTZ
Marielle TREMELLAT reprend la parole et propose que le rapport 
financier et le rapport du Commissaire aux comptes soient votés . 
Ils sont adoptés à l’unanimité.
Nous adoptons aussi la cotisation à notre association, maintenue 
à 8 € pour les individuels et à 50€ pour les structures.

L’Assemblée Générale s’achève par l’invitation au buffet préparé 
par Jeff et son équipe.
Fait à Muttersholtz le 19/11/2018
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SenSibiliSation et éducation à 
l’environnement Sur leS eSpaceS 
naturelS SenSibleS, projet de 
territoire et projetS Sur l’eau
Le nombre de journées stagiaires pour l’année 2018 s’élève à 
20.735 en augmentation par rapport à 2017 (17.762) Comme 
pressenti en 2017, cette augmentation de la fréquentation 
est probablement due à un regain d’intérêt pour les théma-
tiques environnementales porteuses de nos projets de classe 
de découverte et de séjour, mais aussi par l’effet notoriété 
apporté par le Sensoried (46000 visiteurs) et au report sur 
notre structure de la disparition de plusieurs centres de séjour 
du Bas-Rhin.

leS ScolaiReS

classes de découverte

En 2018, nous avons accueilli 44 classes (30 en 2017) :

- de janvier à juin, 33 classes

- de septembre à décembre, 11 classes

Pour cette année, on a pu constater une augmentation du 
nombre de classes au printemps mais aussi en automne/
hiver. Pour cette seconde période, il s’agit principalement 
de collèges (Matzenheim, Haguenau et Vendenheim) et sur 
une durée moyenne de 3 jours. Outre la possibilité de mener 
le programme scolaire de façon active et sur le terrain, la 
demande des collèges est de créer une dynamique construc-
tive au sein de la classe.

Les évaluations des classes, sont toujours globalement posi-
tives. Les enseignants apprécient notre politique de séjour 
consistant à organiser le programme en fonction des attentes 
des enseignants et du projet d’école. Cela leur permet de se 
sentir impliqués dans le projet et de pouvoir inclure l’exploita-
tion du séjour dans l’année scolaire.

Toutes les classes de découverte accueillies ont vécu :

 • une découverte du ried, du paysage prairial, de la biodi-
versité locale. 

 • une présentation de chaque repas permettant d’expliquer 
l’origine locale des produits, la promotion de la tomme du 
ried et autres fromages préservant le paysage, la saisonna-
lité des produits et méthodes culturales et participé à une 
dégustation et une réhabilitation de l’eaux du robinet.

9 classes ont travaillé sur l’alimentation permettant aux élèves 
de cycle  3 et 4 (collège) d’approfondir les domaines comme 
l’origine des produits, la lecture des étiquettes, les notions de 
saisonnalité et de local mais aussi la préservation des prairies 
de fauche au travers de produits comme de la tomme Prés 
du Ried. Pour le collège d’Haguenau (5 classes en automne) 
la demande de travailler les méthodes de conservation et 
l’impact de l’eau sur le territoire et ses aménagements a été 
traitée.

29 classes ont étudié les milieux naturels et la biodiversité en 
allant dans des sites aussi variés que le Ried de Muttersholtz, 
l’Ile de Rhinau, l’Illwald, les bords de l’Ill…

accueil de groupes à la journée

En 2018, nous avons accueilli 51 classes (65 en 2017), ce qui 

représente 1057 journées stagiaires.

La demande concerne principalement des classes de mater-
nelles qui profitent de la sortie de fin d’année pour découvrir 
le sentier SensoRied en autonomie après une intervention de 
la Maison de la Nature pour conclure un projet d’école. (35 
classes sur les 51 accueillies)

Dans ce panel se trouvent des classes de découverte sans 
hébergement qui sont venues les lundis, mardi, jeudis et 
vendredis (soit 9 classes ; 6 en juin et 3 en décembre). Le choix 
de venir à la journée est guidé par l’absence d’agrément pour 
l’hébergement de maternelle.

Dans le cadre des projets espaces naturels sensibles, des projet 
s de territoire et  des projets eau, nous avons accueilli :

 • 51 classes primaires. 
Chacune a vécu des expériences dans le milieu naturel et a 
abordé la notion de respect du vivant et du milieu.

 • 10 classes de collège :
 º 1 classe en lcr (langue et culture régionale) sur la 

découverte de la nature sensible du ried et de la zone 
inondable del’ill autour de muttersholtz.

 º 6 classes sur la découverte de la biodiversité aquatique 
locale en lien avec la préservation du milieu et de la 
qualité de l’eau.

 º 3 classes de collège nd de Sion ont travaillé sur le 
paysage riedien et le lien entre l’homme et le paysage. 
ce travail a été prolongé par l’approche des méthodes 
de conservation des produits en réalisant concrètement 
un atelier de transformation (jus de pomme, pâte de 
fruits, confitures…) permettant aux élèves de mieux 
comprendre et d’expérimenter ces méthodes à l’origine 
d’un regain d’intéret pour le verger à haute tige, 
paysage sensible s’il en est. 

interventions extérieures et projet agir pour 
le patrimoine d’alsace centrale

communauté de communes du ried de marckolsheim

104 demi-journées d’intervention (4 séances par classe)

communauté de communes de Sélestat

38 demi-journées d’interventions (4 séances par classe)

communauté de communes de la vallée de villé

65 demi-journées d’intervention (5 séances par classe)

découverte et étude du Rustloch de 
Sermersheim (appb)

Les 22 élèves de CM1-CM2 de Madame LEY ont étudié le 
monde aquatique sur deux sites. La première séance s’est 
déroulée à la mare du Rustloch, où les élèves ont étudié le site 
autour de 3 axes :

 • la faune aquatique par une pêche des micro-invertébrés. 
un tri des captures a permis à la fois de découvrir la biodi-
versité locale, mais aussi de définir la qualité de l’eau par 
un ibGn (indice biotique Général normalisé) simplifié.

 • la faune hors de l’eau, par la recherche des traces et des 
indices de présence, la capture des libellules et autres 
insectes, l’observation et l’écoute des batraciens.

 • la découverte et la reconnaissance des arbres de la ripisylve.

RappoRt d’activité 2018
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La seconde séance avait pour but de reproduire les études 
faites autour du Rustloch, sur la saulaie au bord de l’Ill. Ceci 
a permis de comparer les 2 milieux (eau stagnante et eau 
courante) mais aussi de comprendre l’importance de préserver 
des milieux pour la biodiversité locale.

S’ajoutent à cela les pej et l’accompagnement des collèges. Le 
collège de Villé a été accompagné sur des démarches ayant 
trait à l’alimentation.

l’ensemble représentent 2.585 journées stagiaires.

journée citoyenne et autres interventions

La Maison de la Nature a participé à la journée citoyenne du 
11 mai au collège de Marckolsheim en animant un atelier 
alimentation. Les participants ont ainsi produit le gouter pour 
l’ensemble des collégiens.  Cet atelier consistait en la réalisa-
tion de pain perdu salé et sucré, symbole concret de la lutte 
contre le gaspillage alimentaire, et de brochettes de fruits.

5 collèges alsaciens ont suivi une animation de découverte 
de la rivière Ill et de sa faune dans le cadre de la journée de 
restitution des projets E3D au FRAC de Sélestat.

Dans le cadre de la semaine des alternatives aux pesticides, 
3 classes du collège de Sainte Marie aux Mines ont suivi une 
animation sur le thème des impacts de sa consommation en 
utilisant l’outil pédagogique de l’Ariena «pot de yaourt». Cet 
outil permet de mettre en évidence le lien  entre consomma-
tion et production et l’impact que peut avoir le consommateur 
pour une production sans phytosanitaire.

Le dispositif PEJ (Protéger l’Environnement J’adhère !), nous a 
permis d’accompagner le Collège Mentel de Sélestat vers les 
prémices de réalisation d’un sentier de découverte autour du 
plan d’eau de canotage.

Une intervention a été menée dans l’école de Sermersheim. 

.sur l’APPB (Arrêté Préfectoral de Protection du Biotope) du 
Rustloch. Quelques retours d’enseignants relevés 

en bilan.

 • les enfants ont pu voir une «vraie» ruche, (Géraldine 
SancHeZ, boeSenbieSen)

 • une équipe au top à l’écoute, lors de la classe d’eau, 
des connaissances apportées de manière ludique 
(rachel jeHl-meYer, marcKolSHeim)

 • découvrir l’environnement de façon moins scolaire, 
sensibilisation au monde qui nous entoure (annie 
muller, HilSenHeim)

 • jérôme s’est énormément investi dans ce projet ce 
qui a permis une grande richesse dans les activités 
proposées. il a également un très bon contact avec 
les enfants. je le remercie et espère retravailler avec 
lui très bientôt. (adélia Ferreira, SundHouSe)

 • de très bons apports de connaissance sur le thème 
demandé (adeline Guillaume de ricHtolSHeim)

 • l’originalité et projet lié aux besoins réels de notre 
environnement / animateur compétent et matériel 
mis à disposition (nadine Gall – Kintzheim)

 • permettre aux enfants de manipuler (Hélène 
ScHaal, breitenbacH)

 • on est parti vraiment du vécu et des observations 
effectivement faites (cathy FlaGolet, FoucHY)

 • une aide non négligeable de la part de la 
communauté de communes pour la réalisation 
de la classe de découverte (virginie Humbert, 
triembacH-au-val)
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centReS de vacanceS et de loiSiRS

Ce public représente 9.973 journées stagiaires (8.210 en 2017)

les accueils de loisirs Sans Hébergement 

En 2018, la structure a organisé ses 4 ALSH. 575 enfants ont 
ainsi été accueillis. Taux de remplissage des ALSH : 106,48 %.

les Séjours de vacances

En 2018, la structure a organisé 21 séjours du 9 juillet au 25 
août. La majorité de nos séjours se déroulent du lundi au 
samedi, à l’exception de quelques séjours plus courts pour 
les 6 à 8 ans et un de 9 jours les 11 à 14 ans. Ces séjours ont 
permis d’accueillir 484 enfants (364 en 2017) soit un taux de 
remplissage des séjours s’élevant à 103.64% (77,28% en 2017). 

accueil de groupes à la journée

Les groupes viennent principalement des secteurs de 
Strasbourg, de Colmar et de Mulhouse, surtout durant la 
période estivale, mais aussi lors des mercredis et petites 
vacances scolaires. Beaucoup de groupes profitent du sentier 
SensoRied lors de leur journée sur le site.

Les Nouvelles Activités Périscolaires (NAP et NAC). La Maison 
de la Nature est intervenue pour la ville de Marckolsheim et 
pour la Communauté de Communes de Sélestat. Le retour à la 
semaine de 4 jours fait disparaitre ces activités.

En 2018, nous avons accueilli 365 journées stagiaires.

les mini camps

Cette année, nous avons accueilli deux mini-camps en été.

Le premier fut organisé avec le Service Animation Jeunes de 
la ville de Fourmies, située dans le Nord. 12 jeunes sont venus 
découvrir l’Alsace et ses milieux naturels.

Le second fut organisé avec le AGES Wantzenau, 6 enfants 
sensibilisés à la biodiversité et à la découverte du Ried.

Dans le cadre des activités de loisirs enfants, chaque repas 
permet d’expliquer l’origine locale des produits, la promotion 
de la tomme du Ried et autres fromages préservant le paysage, 
la saisonnalité des produits et les méthodes culturales utilisées 
pour préserver le paysage et la biodiversité. 

Une réflexion est menée avec les enfants sur la consommation 
et la diminution du gaspillage alimentaire tant sur les quan-
tités servies que sur l’exploitation des déchets et des restes de 
cuisine (lombricompost, composteur et poulailler).

Pour l’ensemble des groupes accueillis, en hébergement 
(centres de vacances, mini-camps) ou sans hébergement, les 
groupes ont un contact avec les paysage du Ried. L’équipe 
d’animation sensibilise ce public à la prise en compte de la 
fragilité des milieux riediens, de la faune et de la flore des 
zones humides et une sensibilisation à la qualité de l’eau et la 
consommation d’eau du robinet.
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bilan de la natuRe au fil deS moiS

La Nature au fil des mois réunit différents acteurs du terri-
toire d’Alsace centrale, entre autres les Communautés de 
communes du Ried de Marckolsheim, du Canton de Villé, du Val 
d’Argent, de Sélestat et du Canton d’Erstein,  les associations 
membres de la Maison de la nature ou des adhérents ayant 
certaines compétences, tous les animateurs de la structure et 
des personnes extérieures (conférenciers, photographes etc). 

Le programme offre une large palette de sorties sur tout le 
territoire d’Alsace centrale dans un objectif de promouvoir la 
richesse patrimoniale de ce territoire. 

De par notre éthique, nous nous engageons à avoir le moins 
d’impact possible sur les milieux que nous exploitons et de 
sensibiliser le public aux enjeux environnementaux.

Pour 2018, suite à la baisse des financements liés à ces projets, 
nous avons diminué le nombre d’interventions et augmenter 
le coût des sorties.

Toutes les Communautés de communes  ont été sollicitées, 
ainsi nous avons répondu au mieux à leurs attentes en leur 
proposant un minimum de 2 sorties sur leur territoire. Nous 
avons maintenu l’atelier cuisine itinérant nous permettant de 
proposer cet atelier ailleurs qu’à la Maison de la Nature.

La Région Grand Est a financé 3 sorties nature sur le thème de 
la Trame Verte et Bleue, le Service environnement de la Ville de 
Sélestat a également financé 3 sorties comme chaque année, 
la Commune de Muttersholtz a financé 1 sortie et enfin, le 
SDEA, dans le cadre de la Semaine des alternatives aux pesti-
cides, a financé 2 sorties.

Le public s’inscrivant à nos sorties est essentiellement bas-
rhinois. Nous allons continuer à améliorer la communication 
au sein des communes concernées par les activités afin que 
le public local soient plus représentés dans les groupes, sans 
pour autant fermer les sorties aux personnes extérieures au 
territoire.

Pour l’année 2019, nous espérons pouvoir maintenir le 
nombre d’activités proposées, en réajustant quelques tarifs à 
la hausse et en proposant un maximum d’activités menées par 
nos bénévoles.

L’intérêt du public, la forte demande et les retours positifs 
de celui-ci nous conforte dans la nécessité de continuer à 
proposer le programme «La nature au fil des mois» pour 
2019. Des solutions sont à trouver comme la mise en place de 
partenariats, l’implication de nos bénévoles et nous travaillons 
d’ores et déjà sur la question.

bilan SaiSon écotouRiStiQue

La saison écotouristique 2018 a débuté le samedi 7 juillet et 
s’est terminée le vendredi 31 août. Pour le mois de juillet la 
météo a été très favorable avec deux premières semaines 
agréables et ensoleillées. Le mois d’août a été bon dans la 
1ère moitié et mauvais la dernière semaine, avec beaucoup de 
pluie et des chutes de températures. 

Nous avons subi une baisse de fréquentation probablement 
liée à cette mauvaise météo.

Pour palier partiellement aux baisse de ressource, nous prati-
quons depuis quelques années une augmentation progres-
sive de nos tarifs ce qui augmente la difficulté à remplir nos 
activités. Les nuits sous tipis et les sorties «Le ried à petits 
trots» voient le nombre d’inscrits diminuer régulièrement 
mais la fréquentation reste suffisante. 

Les balades, «Sur les traces de la cité disparue», «A la décou-
verte des plantes miraculeuses» et «Le daim, une escapade 
dans l’Illwald» sont  constantes par rapport aux  années 
précédentes.

«La cigogne comme vous ne l’avez jamais vue», «L’eau c’est 
pas sorcier» et «A la découverte du massif de l’Ortenberg» 
n’ont pas eu le succès escompté.

«Sur les traces du castor» et «Sur les chemins de la Belle source» 
sont deux sorties qui fonctionnaient bien l’année passée et 
dont la fréquentation a sérieusement chuté cette année. 

En 2018, afin de relancer l’attrait pour les découvertes de 
village nous avons procédé à des tractages dans Ebersmunster, 
Mussig et Baldenheim. Le comité des fêtes de Muttersholtz 
s’est chargé de ce village. Le nombre de participants aux 
sorties a augmenté, nous pouvons donc considérer que cette 
technique est efficace et sera renouvelée en 2019 grâce à 
l’aide précieuse de nos bénévoles.

Les moyens de communication mis en œuvre sont importants 
et permettent d’infléchir la baisse de fréquentation.  Comme 
nos enquêtes montrent que les sources d’informations sont 
très équilibrées dans leurs résultats, nous gardons l’ensemble 
traditionnel de médias, à savoir : 

 • plaquettes distribuées sur tout le territoire, 
 • communiqués de presse hebdomadaires sur les évène-
ments à venir, 

 • affiches, 
 • diffusion radio, 
 • informations dans les magazines spécialisés, 
 • page Facebook mise à jour quotidiennement, 
 • site internet alimenté régulièrement, 
 • public de passage informé par le bureau d’accueil,
 • annonce des sorties proches par affichage sur tableau.

Le mois d’août a été meilleur et a rattrapé la baisse de fréquen-
tation de juillet. 

Pour 2019, malgré les moyens en baisse, nous allons tenter 
d’inverser ces tendances en nous appuyant plus fortement sur 
le sentier pieds nus, dont le succès ne se dément pas.

SenSoRied

La fréquentation de Sensoried, le sentier pieds nus de 
Muttersholtz  continue à grandir. 46 000 visiteurs ont pris plaisir 
à découvrir le ried pieds nus. En marge des espaces sensibles 
du ried, il joue bien son rôle de canalisation du public.

Secteur Grand public

Source d’information des inscriptions
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 «la nature au fil des mois»
D

at
e

Intitulé de la sortie N
b

 a
d

u
lt

e

N
b

 e
n

fa
n

t

N
b

 to
ta

l

27-janv-18 Le Ried inondé de richesses 14 6 20

03-févr-18 Atelier "Do it yourself" 12 2 14

03-mars-18 Traces et indices dans l'Ill*Wald 7 8 15

23-mars-18 De la ferme à nos assiettes 16 1 17

24-mars-18 Les oiseaux parlent aux oiseaux 12 9 21

07-avr-18 Les plantes dans tous leurs états 13 2 15

05-mai-18 Qu'est ce qui se trame dans le Ried ? 14 5 19

19-mai-18 Balade bucolique dans l'Illwald 14 1 15

16-mai-18 Cuisine sauvage sur votre territoire 0 0 0

06-juin-18 Cuisine sauvage sur votre territoire 14 1 15

09-juin-18 Pour la fête y a la mare ! 2 1 3

07-juil-18 Prairie à papillons 12 4 16

11-juil-18 Cuisine sauvage sur votre territoire 13 0 13

08-août-18 Cuisine sauvage sur votre territoire 7 0 7

02-sept-18 La nature à portée de cheval 4 5 9

15-sept-18 Balade sur l'île de Rhinau 8 7 15

22-sept-18 Symphonie de Brame 9 5 14

26-sept-18 Cuisine sauvage sur votre territoire 8 1 9

06-oct-18 Le champignon c'est hallucinant 15 6 21

24-oct-18 Cuisine sauvage sur votre territoire 5 3 8

18-nov-18 Le saule pour vanner ensemble 15 0 15

24-nov-18 L'arbre aux 5 sens 9 7 16

01-déc-18 Troque ton jouet !   0

Total  223 74 297

Intitulé de la sortie Nb 
adulte

Nb 
enfant

Nb 
total

Sur les traces du castor 20 19 39

A la découverte du massif de l'Ortenberg 7 1 8

La cigogne comme vous ne l'avez jamais 
vue

11 3 14

Sur les traces de la cité disparue 18 7 25

Le Ried à petits trots 34 23 57

Le daim, une escapade dans l'Illwald 68 26 94

A la découverte des plantes miraculeuses 33 5 38

Sur les chemins de la Belle Source 25 4 29

Une nuit l'esprit nomade 37 41 78

Balade nocturne entre douceur et frissons 48 27 75

Aventure au fil de l'eau 13 8 21

Le Ried au pas des villageois    

Baldenheim 16  16

Ebersmunster 23  23

Mussig 26  26

Muttersholtz 24  24

Les villages du Ried contés    

Baldenheim 12 2 14

Muttersholtz 25 8 33

Mussig 11 1 12

Total 451 175 626

les sorties nature de l’été

Ses sorties sont reproduites plusieurs fois en juillet et août.

fréquentation au bureau d’accueil touristique



12

diSpoSitiF « manGeonS Sain » pour 
leS collèGeS

accompaGnement pédaGoGiQue deS 
collèGeS

collège de benfeld :

Pour la première année d’accompagnement, nous sommes 
intervenus lors du Conseil d’Administration pour présenter le 
projet. Un vif enthousiasme s’est dégagé de l’ensemble des 
acteurs avec une demande forte  des parents et enseignants. 

collège d’erstein : 

Nous avons poursuivi l’accompagnement pour la deuxième 
année. 

Réalisation des ateliers cuisine, afin d’expérimenter des 
recettes et de les partager aux autres élèves lors des récréa-
tions, les élèves sont passés à l’administration de l’établisse-
ment afin de faire déguster au personnel administratif.

exemple d’animations et réflexions des élèves.

Les élèves ont produit des affiches et des recettes pour sensi-
biliser leurs camarades et leur faire découvrir de nouveaux 
produits.

 • barre de céréales
 • Agrémenter le bar à salade

 • Galettes de légumineuses

 • Les cookies menthe/chocolat à base de farine des moulins 
Kircher

 • Les produits laitiers

accueil du projet par le collège

L’établissement était en fin de chantier et plusieurs membres 
de l’équipe en cours de changement. 

C’est la secrétaire de gestion qui a suivi et accueilli le projet 
« Mangeons sain/jetons moins » de manière positive, nous 
avons fait pour la deuxième année, un travail sur l’évolution 
de l’approvisionnement par des choix de produits locaux et 
bio. Deux professeurs se sont impliqués pour prolonger la 
démarche en allant visiter les nouveaux producteurs.

impacts de l’accompagnement sur le collège

La secrétaire de gestion qui passe les commandes alimen-
taires a été  intégrée à la démarche et a pu être active pour 
développer des partenariats pédagogiques avec de nouveaux 
fournisseurs, tels la ferme Durr à Boofzheim et les moulins 
Kircher à Ebersmunster.

difficultés rencontrées

L’équipe de cuisine à l’écoute du projet  à rencontré des diffi-
cultés dans la mise en oeuvre d’autres pratiques pour lutter 
contre le gaspillage alimentaire. 

La pérénisation des effets bénéfiques reste une difficulté non 
encore totalement résolue.

point positifs

Professeurs disponibles. Secrétaire de gestion motivée et 
présente dans le projet

foRmationS cuiSinieRS et GeStionnaiReS

collèges concernés par la formation :

 • 3 séances pour les collèges de Herrlisheim, Erstein, Soultz 
sous forêt , Sarre union, Gersthein, Villé

 • 7 séances pour  les collèges de Rosheim, Geispolsheim, 
Obernai, Marckolsheim, Woerth, Benfeld, 

Nous avons travaillé collectivement sur :

les signes de qualités et l’éducation

Nous avons abordé avec la chambre d’agriculture  les signes 
de qualité des produits et reçu le témoignage d’expériences 
entre un professeur de SVT du collège de Villé accompagné 
de sa cuisinière. Ceci a eu pour effet de conforter les cuisiniers 
du lien possible entre le travail à la cuisine et l’ enseignement

visites de fermes et découverte des céréales

Cette journée a été appréciée par les stagiaires, ils ont pu visiter 
deux producteurs sur des activités animales, transformation 
des produits laitiers et une ferme de production en maraî-
chage dans la proximité du collège de Rosheim. Les cuisiniers 
et gestionnaires présents ont pu comprendre les contraintes 
de ces producteurs, formuler leurs problématiques de livraison 
et de quantité pour un établissement. C’est un élan qui permet 
à chacun de voir ses commandes autrement en bio et local 
et ainsi agir sur leur propre territoire. L’après midi nous avons 
découvert les céréales qui ont nourri l’Homme et la large 
gamme de légumineuses disponibles pour intégrer des repas 
végétariens. C’est la préparation aux futures interventions 
dans les collèges.

cuisson des céréales et dosages des assiettes :

Nous avons abordé le vaste monde des céréales et leurs utili-
sations ; dans un premier temps les différentes cuissons sont 
abordées, la transformation sous forme de galettes, de crème, 
une autre façon de voir l’élaboration d’un repas en partant 
de la céréale. Quelques premières pistes ont été lancées pour 
associer céréales et légumineuses. Surpris, les cuisiniers se 
sont familiarisés rapidement avec ces nouvelles pratiques

Suite au travail en cuisine, un jeu de rôle a été proposé. Les 
situations que les cuisiniers rencontrent avec les élèves 
dans les choix alimentaires sont mis en scène. Cette mise en 
situation permet au cuisinier d’appréhender, de lancer une 
réflexion et de partager avec les autres cuisiniers sur le savoir 
être et le savoir servir. Différentes propositions sont mises en 
commun pour des appropriations individuelles.

le végétarien progressif :

Lors de ce regroupement nous avons travaillé un repas 
complet en production «semi végétarien», c’est-à-dire en inté-
grant un faible pourcentage de viande à une céréale de façon à 
permettre une progression. Ceci nous a aussi donné l’occasion 
d’utiliser le jus de cuisson des légumineuses en émulsion pour 
un dessert. Ce travail complet sur un produit nous permet  une 
résonance au niveau du budget, un équilibre entre la réduc-
tion de la viande et l’intégration de nouveaux produits bio et 
locaux.

le salad’bar ludique :

Nous avons élaboré le bar à salade en mise en place pour le 
lendemain, ainsi que des petites quantités en  expérimentation 
pour le groupe. Les participants se posaient des questions sur 
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l’enthousiasme des convives  qui ont pour habitude et plaisir 
de privilégier les salades de pâtes, de pomme de terre ou la 
charcuterie. Il a été surpris par le retour positif le lendemain. 

Au programme : Mousses de légumes, crème et houmous de 
légumineuses et légumes frais  de saison, chips d’épluchures 
et une diversité de vinaigrettes et pestos de légumes.

La façon ludique de travailler le bar à salade a été très appré-
ciée par les convives, bâtons de légumes à tremper, cuillère 
de dégustation, petites graines etc. Cette méthode permet de 
rendre l’individu acteur, de faire des choix. Les chefs œuvrent 
déjà au quotidien dans de belles présentations pour les  buffets 
des CA de l’établissement. Cette dimension du cuisinier où la 
valorisation des produits est importante est fortement mise 
en avant.

le salad’ bar et le plan alimentaire :

Cette dernière journée de formation a été construite en fonc-
tion de la demande des cuisiniers. 

 • confectionner trois plats végétariens avec la même céréale 
déclinée différemment. 

 • travailler sur le bar à salade, avec des légumes d’hiver bio 
et locaux.

 • apprendre quelques recettes de pickels d’agrément et de la 
recette de la barre de céréale et fruit sec, en accompagne-
ment du dessert et pour valoriser les céréales.

A la suite de  la production,  chefs et adjoints ont conçu trois 
nouveau plans alimentaires à expérimenter avant de revenir 
en formation N+1.  Les consignes étaient : mettre du lien entre 
le bar à salade et le plat et intégrer un plat végétarien par 
semaine.

ReGRoupement cuiSinieRS et 
GeStionnaiReS

La journée de rencontres inter établissements (Années N, 
N+1 et anciens collèges accompagnés et formés) permet de 
poursuivre le travail sur l’engagement au niveau de l’approvi-
sionnement bio et local.

la foRmation deS SeRviceS civiQueS 

Les services civiques du CD67 interviennent dans différents 
établissements sur des pesées en fin de repas et des anima-
tions légères. Aussi ce temps est vraiment pour leur donner 
des outils légers tels que «  l’état de la faim dans l’établisse-
ment », principe de ticket pour favoriser la communication 
entre le convive et l’agent qui sert, et ainsi gérer au plus juste 
les quantités. 

Cette méthode fait son effet à travers le retour de différents  
chefs cuisiniers et gestionnaires.  Aussi cette année nous allons 
travailler sur  le  « vivre ensemble » et le  « qui fait quoi » au sein 
de l’établissement et notamment du restaurant scolaire.

ficHe tecHniQue :

Ces fiches sont conçues pour aider les établissements à valo-
riser leur alimentation, à communiquer auprès de la commu-
nauté éducative, des parents et bien-sûr des élèves.

Elles sont réalisées en  méthode participative lors des forma-
tions par l’échange, la mise en situation, l’expérience et les 
pratiques des équipes. Après avoir glané différentes manières 
de travailler, nous sommes à la mise en forme de ces fiches.
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l’accompaGnement deS territoireS

SenSoRied 2018

La Maison de la Nature a assuré l’ouverture et le fonctionne-
ment de SensoRied, le sentier pieds nus de Muttersholtz, du 
1er Mai au 30 septembre 2018, sans financement dédié à cette 
action pour la troisième année consécutive. Dans ce contexte, 
l’association n’a pas proposé de nouvel aménagement. Elle 
a également fortement mobilisé ses bénévoles (bénévolat 
valorisé à hauteur de 2 700 €) pour les petites réparations et 
les tournées quotidiennes d’entretien. Elle a pris en charge la 
remise en état du sentier avant ouverture (changement du 
filet, consolidation des équipements, nettoyage…) et assume 
avec ses équipes salariées les plus grosses réparations ainsi 
que la fauche hebdomadaire du sentier.

Le sentier a permis d’accueillir sur cette 4eme saison près de 
46 704 visiteurs (+12 % par rapport à 2017) dont 58 groupes 
en visites autonome ou accompagnée. En juillet/août, 8 sorties 
nocturnes ont été réalisées dans le cadre du programme d’ani-
mation écotouristique ; fin août le site a accueilli durant 3 jours 
le festival « Avide jardin » organisé par l’association Azimutt.

La Maison de la Nature a poursuivi sa recherche de finance-
ments privés locaux et elle a pu bénéficier en 2018 du soutien 
de 3 mécènes locaux : Intermarché, Mathis et Top Music. 
Elle a élaboré en partenariat avec les Brasseurs du Ried et 
Intermarché, une bière aux saveurs de Reine des prés, dont 
les bénéfices des ventes seront reversés à l’association pour 
le financement du projet. Le distributeur de produits locaux a 
fonctionné toute la saison et a permis de mettre en valeur les 
productions du territoire.

animation du diSpoSitif loGementS 
vacantS - commune de mut teRSHoltZ

En 2016, la Maison de la Nature avait animé pour le compte 
de la commune de Muttersholtz, une démarche de concer-
tation sur la question du logement vacant. Cette démarche 
avait permis d’aboutir à des propositions d’actions dont la 
commune s’est largement emparée pour élaborer un dispo-
sitif d’action local, adapté aux réalités des acteurs concernés. 

Depuis 2017, la Maison de la Nature s’est vu confier l’anima-
tion de ce dispositif par la commune.

En 2018, elle a ainsi préparé et animé 4 comités d’experts, qui 
ont permis l’examen de 9 projets de sortie de vacance. A ce 
jour, 1 projet d’aménagement en gîte est réalisé, 2 projets de 
rénovation en logements sont lancés et 3 devraient démarrer  
d’ici une demi-année.

La Maison de la Nature a pris contact avec chacun des proprié-
taires pour recueillir la situation de leur bâti et leur souhait 
de projet. Elle a réalisé une fiche de synthèse et organisé la 
rencontre du propriétaire avec le comité d’experts (regrou-
pant, financeurs, EIE, architecte, Pig renov’habitat, notaire, 
commune). A l’issue de cette rencontre le propriétaire validait 
le scénario dans lequel il souhaitait s’engager et l’un des 
experts réalisait ensuite pour lui, un scénario précis et chiffré 
de sortie de vacance du bien.

Afin de valoriser l’expérience, la Maison de la Nature a réalisé 
avec la télé locale (TV2 com), pour le compte de la commune, 
un film de présentation de la démarche.

 
demain commence aujouRd’Hui.

La Maison de la Nature a lancé en début d’année le projet 
Muttersholtz 2050, Demain commence aujourd’hui. Il vise, à 
l’échelle du village, à mobiliser les habitants et acteurs afin 
de co-construire et mettre en œuvre collectivement un plan 
d’actions citoyen concret en faveur de la transition écologique, 
énergétique et du développement durable.

Ce projet est soutenu financièrement à ce jour par l’Ademe, la 
Fondation de France et la Commune de Muttersholtz.

Le début d’année a été consacré à la mise en place de la 
gouvernance du projet (équipe projet et comité consultatif ) 
afin de finaliser la méthodologie et le calendrier. Le projet  a 
également été présenté en Conseil municipal et auprès des 
équipes bénévoles et salariées de l’association. Une soirée 
d’information à destination des acteurs et habitants du village 
(28 Mars 2018) a été organisée le 28 Mars rassemblant 25 
personnes. A cette occasion des portes voix du projet ont été 
recrutés.

Une identité graphique du projet a été créée ainsi qu’une 
page Facebook dédiée, totalisant 130 abonnés à ce jour.

Au printemps, le projet est entré dans sa phase de diagnostic. 
Pour cela, une stagiaire en Master 2 Aménagement et 
Urbanisme à la Faculté de Sciences Sociales de Strasbourg a 
été recrutée pour 5 mois. Il s’agissait de recueillir les préoc-
cupations d’un échantillon de la population du village.  
42 entretiens face à face ont été réalisés et 139 question-
naires d’enquête récoltés (distribués dans les boites à lettres, 
commerces et associations + version en ligne). La Maison de la 
Nature ainsi recueilli la parole de 238 habitants soit 11.53% de 
la population du village. Elle a rédigé une synthèse présentée 
en juin au comité de pilotage et partenaires du projet.

Le week end du 29/30 septembre, l’association a organisé un 
week end intitulé « A vous nous de jouer ». Le film « Demain » 
a été projeté, un apéro du futur et un repas participatif 
organisés, ainsi que toute une après-midi ludique et créative 
(espace de gratuité, atelier du « Faire soi-même », présentation 
du diagnostic) permettant de mobiliser les habitants sur la 
suite du projet. Ce week en a mobilisé 170 participants locaux 
dont une très grande majorité de villageois et de nouveaux 
visages.

Cet automne vont se mettre en place des initiatives très 
concrètes portées par des habitants au sein des ateliers du 
Faire et 2 Fabriques de projets vont se réunir sur les thèmes 
suivants : « Se déplacer de manière apaisée et fluide dans le 
village » et « Vivre ensemble agir et travailler dans le village ».
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A ce jour, une seule des Fabriques de projet va démarrer, 
faute de financement. L’association a consacré du temps à la 
recherche de fonds complémentaires auprès de la Dreal, du 
FDVA et d’autres fondations, sans réponse positive formelle à 
ce jour.

pilotaGe et animation d’un pRojet 
alimentaiRe teRRitoRial (pat) a 
l’ecHelle de l’alSace centRale

Un PAT est une Démarche volontaire et collective rassemblant 
les acteurs intéressés qui cherchent et mettent en œuvre des 
solutions concrètes pour relocaliser sur le territoire une agri-
culture et une alimentation durables

Le PETR – Sélestat Alsace centrale s’est engagé dans l’élabora-
tion concerté d’un PAT à l’échelle de l’Alsace centrale et en a 
confié l’animation de la 1ère année à la Maison de la Nature.

L’automne a été consacré à la définition d’une méthodologie 
et d’une gouvernance. Le 1er comité de pilotage du projet 
rassemblant les partenaires s’est réuni le 5 novembre. La phase 
de diagnostic des préoccupations des acteurs va démarrer ; un 
diagnostic agricole confié à la chambre d’agriculture va être 
réalisé d’ici mars 2019.

foRmation de jepS

En novembre, pendant 4 jours, les 9 stagiaires de la formation 
DEJEPS de l’ARIENA et de l’UFCV ont suivi un module sur le 
thème du développement durable. L’objectif était pour eux 
d’appréhender le concept de développement durable et les 
concepts associés (transition, collapsologie, résilience, etc.) et 
de découvrir de quelle manière ils se déclinent concrètement 
sur le territoire. Pour cela des visites et des rencontres d’ac-
teurs (IME Des Tournesols, PETR de Sélestat Alsace centrale, 
Commune de Muttersholtz) ont été associés à des apports 
théoriques.

pRojet alimentation duRable Smic tom / 
aRiena

Dans le cadre d’un partenariat avec le Smictom d’Alsace et 
le réseau Ariena, la Maison de la Nature est intervenue sur le 
thème de l’alimentation durable. L’année 2018 était consa-
crée à la conclusion des travaux du groupe de concertation 
accompagné par la Maison de la Nature. De novembre 2017 
à mars 2018, lors de 3 réunions créatives, 22 acteurs (parents 
d’élèves, producteurs, responsable de périscolaires, technicien 
de collectivités, restaurateurs) ont co-construit 8 fiches actions 
pour apporter des solutions concrètes afin de mettre 
en œuvre une restauration scolaire durable en Alsace 
centrale. Ces propositions d’actions alimenteront 
le travail mené dans le cadre du Plan Alimentaire 
Territorial. Le projet s’est achevé en mars 2018.

accompaGnement de la commune 
de mut teRSHoltZ danS Sa 
demaRcHe teRRitoiRe a eneRGie 
poSitive

La Maison de la Nature accompagne depuis fin 
2015 la commune de Muttersholtz dans la mise en 
œuvre de ce projet notamment en développant la 
participation citoyenne et favorisant le transfert 
d’expériences. 

En 2018, les projets suivants ont été mis en œuvre :

- Mise en place d’une démarche Éco-École à l’école élémen-
taire de Muttersholtz

En juillet 2018, l’école élémentaire de Muttersholtz a été 
labélisée pour la 2ème fois Éco-École. Ce label international 
vient récompenser et valoriser la mise en œuvre d’actions en 
faveur de la réduction et le tri des déchets co-construites par 
un comité de pilotage composé de parents d’élèves, d’élus du 
village, de l’équipe enseignante et des élèves. Des actions en 
faveur de la réduction du gaspillage énergétique ont égale-
ment été mises en place.

Une sortie de terrain et 2 réunions participatives animées par 
la Maison de la Nature auront permis d’aboutir à un plan de 9 
actions qui ont ensuite été mises en œuvre par les élèves lors 
de 10 demi-journées d’animation proposées par la Maison de 
la Nature. Voici quelques exemples des actions réalisées : 

- création de pots de fleurs à partir de déchets

- pesée et suivi des poubelles

- installation d’un compost

Conception et réalisation d’un sentier d’interprétation et 
d’une visite guidée sur le thème de la transition

Mené en partenariat avec la Commune de Muttersholtz, ce 
projet vise à la mise en place de 10 stations d’interprétation 
sur les thèmes de l’énergie, de la biodiversité et plus globa-
lement de la transition. Les propositions d’interprétation sont 
effectuées par la Maison de la Nature. Celle-ci anime égale-
ment les 5 réunions de comité de pilotage qui visent à valider 
les propositions d’interprétation. En 2018, 3 réunions ont été 
effectuées. L’équipement sera mis en place au printemps 2019 
pour une inauguration prévue à l’été 2019. La trame de la 
visite a également été validée, pour une phase de test prévue 
début 2019.

inteRpRétation

Interprétation le long de la piste cyclable reliant Muttersholtz 
à Wittisheim

Mené en partenariat avec la Communauté de communes de 
Sélestat, ce projet s’est achevé en septembre 2018 avec l’inau-
guration d’un sentier composé de 5 panneaux sur le thème de 
la mobilité.  

Cet équipement est à destination des usagers de la piste 
cyclable (habitants des 2 villages et cyclotouristes). Cet équi-
pement a été conçu sur la base de proposition d’interpréta-
tion formulée à un comité de pilotage lors de 5 réunions.
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RappoRt financieR

compteS annuelS 2018

bilan actif
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bilan passif
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compte de résultat
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Soldes intermédiaires de gestion
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budGet pRéviSionnel 2019Budget prévisionnel

CHARGES Prévision PRODUITS Prévision

I - Charges directes affectées à l'action I - Ressources directes affectées à l'action

60 - Achats 187 460 70 - Ressources propres 543 695

- Prestations de services 45 890 - Prestations de services: participants 461 050

- Achat de matières et fournitures 141 570 - Vente de marchandise 4 145

- Autres fournitures - Produits des activités annexes 78 500

61 - Services extérieurs 51 510 74 - Subventions d'exploitation 434 261

- Locations 17 640 - État : DREAL

- Entretien et réparation 21 700 - Ademe 4 000

- Assurances 6 800 - Rectorat

- Documentation 5 370 - Région Grand Est 27 350

62 - Autres services extérieurs 54 230 - Départements : BAS-RHIN 67 084

- Rémunération intermédiairs et honoraires 23 180 - Pays 8 000

- Publicité, publication 4 730 - Autres collectivités 209 914

- Déplacements missions 12 330

- Frais postaux et de télécom 8 590

- Services bancaires et autres 5 400 - Autres établissements publics :

63 - Impôts et taxes 8 280   Communes et communautés de communes

- Impôts et taxes sur rémunération   Agence de l'eau 81 700

- Autres impôts et taxes 8 280 - Autres subventions 36 213

64 - Charges du personnel 648 000 75 - Autre produit de gestion 1 716

- Rémunération du personnel +charges sociales 638 000 - Cotisations, dons manuels ou legs 1 716

- Indemnités de stage / service civique 10 000

65 - Autres charges de gestion 700

66 - Charges financières 76 - Produits financiers

67 - Charges exceptionnelles 77 - Produits exceptionnels

68 - Dotation aux amortissements 128 400 78 - Reprises sur amort. prov. et report de ress. 98 908

69- Impôts sur les produits financiers 79 - Transfert de charges

II - Charges indirectes affectées à l'action II - Ressources indirectes affectées à l'action

Charges fixes de fonctionnement

Frais financiers

Autres

TOTAL DES CHARGES 1 078 580 TOTAL DES PRODUITS  1 078 580
87 - Emploi des contributions volontaires en 
nature 87 - Contributions volontaires en nature

- Secours en nature - Bénévolat

- Mise à disposition gratuite des biens - Prestations en nature

- Personnels bénévoles - Dons en nature

TOTAL 1 078 580 TOTAL 1 078 580

La subvention de % du total des produits : (montant attribué / total des produits) X 100


